

正面から見ると、驚が翼を広げたような形状をした東海道新幹線の最新型車両「N700A」。デザインとともに、空気抵抗の軽減や軽量化、そして乗り心地を追求してつくり上げられた。

横揺れしないような空気の流れを計算し、出入り口や通路は曲面を取り入れて柔らかい雰囲気を演出。乗客の65%を占めるビジネス客のため、パソコンを使えるよう電源コネクションや無線 LAN を充実させ、使用時に前の客が座席を倒してもぶつからないようにした。

デザイン 快適さ追求



◎新幹線の車両デザインを手がけてきた木村一男さん(愛知県日進市の名古屋学芸大学で)が進化を続けるN700系(愛知県大府市) =写真はいずれも中根新太郎撮影

木村さんが初めて「デザイン」に関わった新幹線は、82年開業の東北・上越新幹線

■ 「技術や製造などの条件をどうしたらと理解した上で、よりダイナミックに、より美しい、より快適なものにしなければならない。制約はあるても、頭の働きさせよう」可能性はどこでも広がるんですよ。」



85年に導入された「100系」には企画の初期から参加する。国鉄側が求めたコンセプト(基本理念)は「客室サービスのモデルエンジ」(須田寛・JR東海相談役)で、設計者や車両メーカー側と議論を重ねた。

100系で話題を呼んだのが「階段建て車両」だ。2階部分の食堂車の両側に窓をつけ、景色が眺められる

100系で話題を呼んだのが「階段建て車両」だ。2階部分の食堂車の両側に窓をつけ、景色が眺められる

100系で話題を呼んだのが「階段建て車両」としては画期的なものになった」と自負している。

木村さんは最近では、山陽新幹線から九州新幹線に乗り入れる車両のデザインも手掛けた。「快適な旅」を提供したい。その意欲が衰えることはない。

乗客の「声なき声」に耳澄ます

は阪神電車の車両だった」と書く。

「100系」。ただ、車内はカーテンの色や客室の壁などに限られた。

「全体像が見えないと、

上がつており、任されたの

ようになつた。「富士山の絶景を見ながら食事できる」

ことになりになつたとい

う。」

部分的な「デザイン」もできぬたり乗れるよう座席の前後の間隔を広げ、「後ろ向き」から変えられず

評判が悪かつた人掛けシートも回転式のままでした。車内については、「0系」ではあらかじめ出ていたネジの頭を隠すことに、だわった。技術者たちが話し合ひ、内装や取り付け方法を工夫して実現。「乗客に気を配ったインテリアは、当時の鉄道車両としては画期的になつた」と自負している。

0系」だが、「車両デザインの工夫で乗客の満足度を高める」ことはできる。また一步も二歩も進歩しなければいけない」と力を込める。

木村さんは最近では、山陽新幹線から九州新幹線に乗り入れる車両のデザインも手掛けた。「快適な旅」を提供したい。その意欲が衰えることはない。

は、乗客の「声なき声」に耳を澄まし、改善すべき点を探る。棚へ荷物を載せにくそうにしている様子を見

て、棚についでいる照明の位置を天井に変えた。」

「B-Iをこぼした時にシ

ミにならないようなど、シ